

Manajemen Pertandingan Olahraga

Doni Pranata^{1*}, Wiwik Yunitaningrum², Andika Triansyah³, Fitriana Puspa Hidasari⁴, M. Fachrurrozi Bafadal⁵, Victor G Simanjuntak⁶, Ahmad Atiq⁷, Mimi Haetami⁸, Novi Yanti⁹, Rizki Hazazi Ali¹⁰, Witri Suwanto¹¹

¹⁻¹¹Ilmu Keolahragaan, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan, Universitas Tanjungpura

Email: ¹doni.pranata@fkip.untan.ac.id, ²wiwik.yunitaningrum@fkip.untan.ac.id,

³andika.triansyah@fkip.untan.ac.id, ⁴fitriana.puspa@fkip.untan.ac.id,

⁵mfachrurrozibafadal@fkip.untan.ac.id, ⁶victorgsim@yahoo.com, ⁷ahmad.atiq@fkip.untan.ac.id,

⁸mimi.haetami@fkip.untan.ac.id, ⁹noviyanti@fkip.untan.ac.id, ¹⁰rizki.hazazi@fkip.untan.ac.id,

¹¹witri.suwanto@fkip.untan.ac.id

(Doni Pranata * : coressponding author)

Received	Accepted	Publish
2-November-2022	22-December-2022	15-March-2023

Abstrak–Tujuan dari PKM ini adalah memberikan *workshop* kepada para peserta tentang manajemen pertandingan olahraga dan bagaimana peran sumber daya manusia yang berkompeten untuk dapat memanajemen sebuah pertandingan olahraga agar kegiatan tersebut dapat terlaksana dengan baik sesuai dengan waktu dan jadwal yang telah ditetapkan. Pengabdian Kepada Masyarakat yang berjudul Manajemen Pertandingan Olahraga berguna untuk meningkatkan pemahaman kepada mahasiswa bagaimana proses manajemen sebuah pertandingan olahraga. Proses terciptanya pertandingan olahraga dimulai dari *Planning, organizing, directing* dan *controlling*. *Planning* dalam organisasi adalah suatu rencana yang disusun sebelum kegiatan berlangsung yang bertujuan untuk merencanakan dan menyusun strategi pelaksanaan kegiatan agar dapat berjalan dengan baik dan sesuai dengan tujuan, *Organizing* adalah pengelompokan kegiatan dan pembagian kerja sesuai keahliannya yang bertujuan untuk membagi semua anggota dalam kegiatan sesuai keahlian agar dapat melaksanakan tugasnya dengan baik dan sesuai tujuan, *Directing* adalah bimbingan ataupun arahan yang dilakukan oleh atasan pada bawahannya yang tujuannya untuk membimbing dan mengarahkan bawahannya agar dapat melaksanakan tugas sesuai dengan tujuan dan *Controlling* adalah pemantauan ataupun pengecekan kegiatan pada saat pelaksanaan organisasi yang tujuannya untuk memastikan agar kegiatan organisasi tetap berjalan sesuai tujuan yang sudah direncanakan. Pelaksanaan Pengabdian Kepada Masyarakat yang telah dilaksanakan melalui *Forum Group Discussion (FGD)* dan *WorkShop* yang dilaksanakan di kampus III Jurusan Ilmu Keolahragaan Universitas Tanjungpura.

Kata Kunci: Pengabdian Kepada Masyarakat; Manajemen; Manajemen Olahraga

Abstract– The purpose of this PKM is to provide workshops to participants on the management of sports competitions and how the role of competent human resources is to be able to manage a sports competition so that these activities can be carried out properly according to the time and schedule that has been set. Community Service entitled Sports Competition Management is useful for increasing students' understanding of how the process of managing a sports competition is. The process of creating sports competitions starts from planning, organizing, directing and controlling. Planning in the organization is a plan that is prepared before the activity takes place which aims to plan and strategize the implementation of activities so that it can run well and in accordance with the objectives, Organizing is the grouping of activities and division of labor according to their expertise which aims to divide all members in activities according to their expertise so that can carry out their duties properly and in accordance with their objectives, Directing is guidance or direction carried out by superiors to their subordinates whose purpose is to guide and direct their subordinates in order to carry out tasks in accordance with the objectives and Controlling is monitoring or checking activities during the implementation of the organization whose purpose is to ensure that organizational activities continue to run according to the planned goals. Implementation of Community Service which has been carried out through the Group Discussion Forum (FGD) and WorkShop which was held on campus III of the Department of Sports Science, Tanjungpura University.

Keywords: Community Service; Management; Sports Management

1. PENDAHULUAN

Perkembangan olahraga di seluruh dunia sangat cepat dan tidak terbanding, perkembangan tersebut membawa perubahan dalam berbagai aspek. Diantaranya adalah aspek penyajian suatu pertandingan dalam event olahraga baik single event maupun multi event, dalam aspek penyajian dapat dilihat secara seksama bahwa penyajian pertandingan suatu event atau acara olahraga telah dikemas secara baik. Hal ini memiliki dampak relevan bagi kemajuan industri maupun penyelenggaraan event olahraga. menyajikan pertandingan suatu event olahraga terlihat sangat menarik bukan merupakan hal yang mudah. Hal ini dipengaruhi oleh banyak aspek.

Keberhasilan suatu event olahraga dipengaruhi oleh berbagai aspek, diantaranya adalah Menurut (Sunarno et al., 2018) keberhasilan event olahraga dipengaruhi oleh manajemen dan pengorganisasian setiap aspek yang terlibat pada suatu event olahraga, proses manajemen tersebut diketuai oleh seorang pemimpin yang paham bagaimana pelaksanaan pengorganisasiannya. Setiap pemimpin memiliki cara yang beragam untuk mencapai suatu tujuan, namun jika dikerucutkan pada kriteria seorang pemimpin yang ideal untuk memimpin suatu manajemen diantaranya adalah harus mempunyai Inovasi dan mempunyai Komitmen kepemimpinan Yang tinggi, mempunyai Karakteristik pro inovasi, memiliki kemampuan berorganisasi dan mampu menjalankan dengan cermat berorganisasi (Firdiansyah, 2015).

Manajemen berbagai element yang menunjang terciptanya keberhasilan suatu event olahraga merupakan hal yang harus diperhatikan, hal ini dikarenakan berbagai element tersebut mempunyai ketergantungan antara satu dan yang lain. secara etimologi, kata manajemen berasal dari bahasa Prancis yang memiliki arti seni dalam melaksanakan. Manajemen adalah proses pengaturan yang memiliki dasar konsep yang jelas dan dapat mengoperasikan suatu pekerjaan, proses manajemen dimulai dari sebuah perencanaan konsep yang matang dan akhirnya pada fase evaluasi. (Sumardiyanto & Ruhayati, 2019) mengemukakan manajemen memiliki peranan dalam membantu proses penyelesaian pekerjaan manusia baik pekerjaan tersebut bersifat individu maupun kelompok.

Pendidikan sebagai sebuah organisasi yang harus dikelola dengan baik agar dalam pelaksanaan aktivitas pendidikan dapat berjalan dengan efektif, efisiensi, dan produktif guna mencapai tujuan yang diinginkan (Sumardiyanto & Ruhayati, 2019). Adapun tujuan dan manfaat organisasi sebagai berikut dalam mengikuti organisasi yang diikuti oleh mahasiswa harapannya organisasi tersebut dapat menghasilkan sesuatu yang dapat berguna ataupun dimanfaatkan oleh mahasiswa yang mengikutinya oleh karena itu organisasi dapat berguna untuk menghasilkan suatu barang ataupun pelayanan (Sobarna et al., 2021). Organisasi dapat dijadikan wadah bagi mahasiswa yang memiliki keterbatasan dan masalah umum mahasiswa yakni kurangnya keinginan mahasiswa untuk melakukan aktifitas yang berguna untuk meningkatkan kemampuannya. Oleh karena itu organisasi juga dapat berguna untuk meningkatkan kemampuan, kemauan, dan sumber daya yang dimiliki dalam mencapai tujuan. Organisasi dapat digunakan sebagai wadah belajar oleh mahasiswa untuk menciptakan efektivitas dan efisiensi waktu dalam melakukan pembelajaran guna diaplikasikan dalam mencapai tujuan pendidikan. Organisasi dapat digunakan sebagai wadah pengembangan potensi yang dimiliki mahasiswa dan dapat digunakan sebagai sarana kebutuhan mahasiswa yakni organisasi sebagai tempat pengembangan ilmu pengetahuan mahasiswa. Organisasi dapat digunakan sebagai wadah untuk meningkatkan ataupun menambah ilmu pengetahuan mahasiswa yang nantinya dapat berguna bagi mahasiswa tersebut (Kurniadin & Machali, 2016).

Pada dasarnya manajemen memberi ruang pada manusia untuk membatasi banyak hal yang tidak efisien dalam menyelesaikan pekerjaannya. Pentingnya manajemen pada dasarnya kemampuan manusia itu terbatas fisik, pengetahuan, waktu, dan perhatian sedangkan kebutuhan tidak terbatas. Usaha untuk memenuhi kebutuhan dan terbatasnya kemampuan dalam melakukan pekerjaan mendorong manusia membagi pekerjaan, tugas dan tanggung jawab. Dengan adanya pembagian kerja, tugas dan tanggung jawab ini maka terbentuklah kerja sama dan keterikatan formal dalam suatu organisasi. Dalam organisasi ini maka pekerjaan yang berat dan sulit akan dapat diselesaikan dengan baik serta tujuan yang diinginkan tercapai.

Manajemen olahraga merupakan suatu konsep proses pengorganisasian yang bersifat kelompok, terdapat banyak aspek yang terlibat dalam proses manajemen olahraga. Diantaranya

adalah peran Sumber Daya Manusia, yang terlibat pada proses perencanaan hingga evaluasi suatu program. (Perdana, 2018) menyebutkan perencanaan Sumber daya manusia yang terlibat pada proses manajemen olahraga berfungsi untuk memastikan bahwa jumlah pekerja yang memiliki keterampilan yang tepat akan tersedia pada saat mereka dibutuhkan.

Melalui kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat, tim Program Studi Pendidikan Jasmani akan memberikan penyuluhan terkait dengan perencanaan Sumber Daya manusia yang terlibat pada proses manajemen olahraga yang diberikan pada mahasiswa program studi pendidikan jasmani semester 2 dan 4. Kegiatan ini dilakukan dengan melakukan tahap-tahap proses penyuluhan terkait merencanakan kesiapan sumber daya manusia untuk melaksanakan proses manajemen event olahraga, adapun proses tahap perencanaan SDM terdiri dari mengembangkan kebutuhan SDM, membuat/ menetapkan perencanaan SDM dan program event olahraga, mengelola dan melaksanakan program event olahraga dan mengevaluasi keberhasilan program event olahraga

2. METODE PELAKSANAAN

Untuk mencapai tujuan pada Pengabdian Kepada Masyarakat "Manajemen Pertandingan Olahraga" dilakukan melalui beberapa tahap sebagai berikut:

1. Menentukan permasalahan melalui *forum group discussion (FGD)* anggota PKM.
2. Merencanakan/menetapkan strategi untuk menyelesaikan masalah yang ada di lapangan setelah melalui studi analisis.
3. Menetapkan metode yang akan digunakan untuk meningkatkan kesiapan sumber daya manusia dalam proses pelaksanaan event olahraga.
 - a. Memberikan materi mengenai teori manajemen Olahraga, Ruang Lingkup Manajemen Olahraga serta bagaimana proses manajemen pertandingan maupun perlombaan cabang olahraga atletik
 - b. Memberikan materi dan pengenalan sarana dan pra sarana yang ada pada cabang olahraga atletik
 - c. *On the spot challenge* perlombaan pada cabang olahraga atletik
 - d. Melakukan simulasi upacara penyerahan pemenang / medali atau *reward* yang biasa diterapkan dalam pertandingan-pertandingan olahraga resmi.
4. Melakukan Publikasi di jurnal nasional Pengabdian Kepada Masyarakat.

3. HASIL DAN PEMBAHASAN

3.1 Pelaksanaan Kegiatan

Hasil pengabdian kepada masyarakat yang dilaksanakan oleh program studi pendidikan jasmani pada bulan Oktober 2022 di Kampus III Universitas Tanjungpura, Kalimantan Barat. Para peserta telah menyelesaikan semua kegiatan yang bertemakan manajemen pertandingan olahraga. Pelaksanaan kegiatannya memberikan luaran manfaat yang sangat luas untuk mahasiswa, yang bertujuan untuk mempersiapkan sumber daya manusia yang dapat memajemen sebuah pertandingan dan perlombaan olahraga. Selain itu manfaatnya diantara lain adalah:

- a. Memberikan pemahaman kepada mahasiswa mengenai manajemen pertandingan dan perlombaan olahraga
- b. Menciptakan wadah bagi para mahasiswa untuk menyalurkan bakat dan minat di bidang organisasi manajemen olahraga
- c. Memotivasi para mahasiswa untuk membuat perlombaan dan pertandingan olahraga dan terlibat langsung dalam kepanitiaan manajemen perlombaan dan pertandingan olahraga
- d. Sarana untuk mendapatkan bibit unggul pada cabang olahraga atletik

Manajemen terdiri dari berbagai proses dan tahapan-tahapan tertentu yang berfungsi untuk mencapai tujuan organisasi dan juga setiap tahapan memiliki keterkaitan satu sama lain dalam mencapai tujuan organisasi yaitu *planning, organizing, actuating dan controlling*. Jadi dalam bahasan ini manajemen merupakan faktor yang penting dan berperan besar. Hal itu terjadi karena berkembang tidaknya suatu kegiatan olahraga tersebut tergantung dari manajemennya

sendiri. Menurut (Soemardiawan et al., 2019) menyebutkan manajemen merupakan faktor utama berjalannya aktifitas organisasi secara menyeluruh, termasuk di sebuah akademi futsal. Manajemen dimaksudkan sebagai suatu cara untuk melaksanakan suatu program supaya tujuan dan sasaran bisa tercapai.

Menurut (Hervi & Qorih, 2021) dalam penelitian (Parena et al., 2017) menyatakan manajemen dapat diartikan sebagai suatu rangkaian kegiatan yang dilakukan oleh sebuah organisasi kaitannya dengan pencapaian tujuan organisasi yang dijabarkan melalui proses yang harus dilakukan berdasarkan tahapan-tahapan tertentu. Secara umum manajemen didefinisikan sebagai "kemampuan" atau ketrampilan untuk memperoleh suatu hasil dalam rangka mencapai tujuan melalui kegiatan-kegiatan orang lain (Nugroho, 2019).

Olahraga adalah segala kegiatan yang sistematis untuk mendorong, membina, serta mengembangkan potensi jasmani, rohani, dan sosial (Undang-undang Sistem Keolahragaan Nasional No. 3 Tahun 2005). Menurut (Albertus & Faruq, 2015) Olahraga merupakan salah satu bentuk kegiatan fisik dan banyak dilakukan oleh berbagai kalangan masyarakat, dari mulai anak-anak, remaja, dewasa, laki-laki, maupun wanita. Manajemen olahraga adalah segala kegiatan sistematis dibuat secara terencana untuk mencapai tujuan organisasi olahraga berdasarkan tahapan-tahapan yang direncanakan secara matang sehingga dapat mencapai tujuan terlaksananya pelaksanaan kegiatan olahraga maupun prestasi olahraga.

Terdapat banyak bentuk manajemen olahraga, manajemen pada olahraga dilakukan berdasarkan cabang-cabang olahraga tertentu berdasarkan spesifikasi cabang olahraganya, hal ini dikarenakan setiap cabang olahraga memiliki ciri khas nya tertentu, oleh karenanya proses manajemen pertandingan maupun perlombaan pada setiap cabang olahraga memiliki perbedaan satu sama lain. Manajemen olahraga perlombaan atletik merupakan proses merancang dan merencanakan sebuah perlombaan yang terkhusus pada cabang olahraga atletik, cabang olahraga atletik sendiri memiliki banyak nomor-nomor perlombaan yakni baik itu nomor *track and field*.

3.3 Dokumentasi Kegiatan

Melalui kegiatan ini diharapkan dapat Memberikan pemahaman kepada peserta mengenai manajemen pertandingan dan perlombaan olahraga Menciptakan wadah bagi para mahasiswa untuk menyalurkan bakat dan minat di bidang organisasi manajemen olahraga, Memotivasi para peserta untuk membuat perlombaan dan pertandingan olahraga dan terlibat langsung dalam kepanitiaan manajemen perlombaan dan pertandingan olahraga, Sarana untuk mendapatkan bibit unggul pada cabang olahraga atletik.



Gambar 1. Workshop Manajemen Olahraga Pertandingan



Gambar 2. Workshop Manajemen Olahraga Pertandingan

4. KESIMPULAN

Kegiatan ini bertujuan untuk menyiapkan sumber daya manusia yang memiliki basic pada olahraga untuk dapat merancang dan memanajemen sebuah kegiatan perlombaan dan pertandingan olahraga, sehingga dapat menciptakan sumber daya manusia yang berkompeten untuk dapat tidak hanya mencapai target terciptanya sebuah perlombaan dan pertandingan.

Namun juga bagaimana mereka dapat mengelola dan bekerjasama dengan pihak-pihak lain diluar organisasi olahraga agar dapat membantu dan berkontribusi pada terciptanya sebuah perlombaan yang menarik. Melalui perlombaan dan pertandingan yang menarik, dapat memberikan manfaat bagi masyarakat sekitar tempat pelaksanaan suatu perlombaan dan pertandingan berlangsung. Kegiatan Pengabdian Kepada masyarakat ini memberikan manfaat tidak hanya bagi peserta untuk dapat memanajemen sebuah pertandingan namun juga terkhusus pada cabang olahraga atletik. Selain itu manfaat dari pengabdian kepada masyarakat ini memiliki manfaat yang lainnya, diantaranya adalah memberikan pemahaman kepada mahasiswa mengenai manajemen pertandingan dan perlombaan olahraga, menciptakan wadah bagi para mahasiswa untuk menyalurkan bakat dan minat di bidang organisasi manajemen olahraga, memotivasi para mahasiswa untuk membuat perlombaan dan pertandingan olahraga dan terlibat langsung dalam kepanitian manajemen perlombaan dan pertandingan olahraga, dan sarana untuk mendapatkan bibit unggul pada cabang olahraga atletik. Kegiatan PKM telah berhasil dilaksanakan dan memiliki dampak positif bagi para peserta. Selanjutnya kegiatan PKM ini dimuat pada artikel dan laporan ilmiah dan dipublikasikan ke jurnal-jurnal khusus Pengabdian Kepada Masyarakat.

UCAPAN TERIMA KASIH

Ucapan terima kasih kepada ALLAH SWT yang telah memberikan nikmat kesehatan dan kesempatan sehingga tim dosen jurusan Ilmu Keolahragaan Universitas Tanjungpura dapat melaksanakan program pengabdian kepada masyarakat. Kepada tim pengabdian kepada masyarakat yang telah bekerja keras pada kegiatan ini dan serta mahasiswa sebagai peserta pengabdian masyarakat yang berjudul manajemen pertandingan olahraga. Kami juga mengucapkan banyak terima kasih kepada universitas tanjungpura yang telah memberikan fasilitas, mendanai, membina dan memonitoring kegiatan sehingga dapat berjalan dengan sukses dan lancar

DAFTAR PUSTAKA

- Albertus, F., & Faruq, M. M. (2015). Tes dan pengukuran dalam Olahraga. Yogyakarta: CV. Andi Offset.
- Firdiansyah, M. S. (2015). Manajemen Pengelolaan Wahana Rekreasi Olahraga Di Wisata Water Blaster Semarang Tahun 2013. *ACTIVE: Journal of Physical Education, Sport, Health and Recreation*, 4(2).
- Hervi, A., & Qoriah, A. (2021). Survei Manajemen Olahraga Petanque pada UKM Petanque Unnes Kota Semarang Tahun 2020. *Indonesian Journal for Physical Education and Sport*, 2(1), 230-â.
- Koto, M. S. (2019). Fungsi Organisasi dalam Manajemen Proyek. *Jurnal Ilman: Jurnal Ilmu Manajemen*, 5(1).
- Mursalim, A., Adi, S., & Andiana, O. (2018). Survei manajemen pembinaan olahraga PASI Kota Malang. *Jurnal Sport Science*, 8(1), 1-6.
- Nugroho, U. (2019). Manajemen Olahraga Prestasi dan Rekreasi. Penerbit CV. SARNU UNTUNG.
- Papilaya, J. O., & Huliselan, N. (2016). Identifikasi gaya belajar mahasiswa. *Jurnal Psikologi Undip*, 15(1), 56-63.
- Parena, A. A., Rahayu, T., & Sugiharto, S. (2017). Manajemen Program Pembinaan Olahraga Panahan pada Pusat Pendidikan dan Latihan Pelajar (PPLP) Provinsi Jawa Tengah. *Journal of Physical Education and Sports*, 6(1), 1-6.
- Perdana, A. S. (2018). Manajemen Pemusatan Pendidikan dan Latihan Olahraga Pelajar Atletik Difabel Jawa Tengah (Studi Interpretif Tentang Manajemen SDM, Sarana Prasarana, Keuangan, dan Latihan). UNS (Sebelas Maret University).
- Sagala, H. S., & Sos, S. (2016). Memahami Organisasi Pendidikan: Budaya dan Reinventing, Organisasi Pendidikan. Prenada Media.
- Saifuddin, M. F. (2018). E-learning dalam persepsi mahasiswa. *Jurnal Varidika*, 29(2), 102-109.
- Sobarna, A., Rizal, R. M., Hambali, S., Asmara, H., & Sunarsi, D. (2021). PENYULUHAN MANAJEMEN SISTEM PERTANDINGAN OLAHRAGA UNTUK PENGEMBAN KEGIATAN KARANG TARUNA DI DESA GIRI MUKTI KECAMATAN SAGULING KAB. BANDUNG BARAT. *Jurnal Pengabdian Dharma Laksana*, 3(2), 179-185.
- Soemardiawan, S., Yundarwati, S., Primayanti, I., & Sukarman, S. (2019). Pelatihan Peningkatan Kapasitas Manajemen Olahraga Pengurus KONI NTT. *Abdi Masyarakat*, 1(2).
- Sumardiyanto, S., & Ruhayati, Y. (2019). Analisis fungsi manajemen organisasi olahraga (Studi kualitatif pada pengurus daerah ikatan sport sepeda Indonesia Jawa Barat). *JTIKOR (Jurnal Terapan Ilmu Keolahragaan)*, 3(2), 41-45.
- Sunarno, A., Damanik, S., & Heri, Z. (2018). Peningkatan Kapasitas Manajemen Olahraga Pengurus Provinsi Cabang Olahraga Di Sumatera Utara. *Jurnal Ilmu Keolahragaan*, 17(1), 1-4.
- Sutrisno, H. E. (2019). Budaya organisasi. Prenada Media.
- Wahyu, W., & Salam, R. (2020). KOMITMEN ORGANISASI (Kajian: Manajemen Sumber Daya Manusia